

## Collège compagnes et compagnons 1 juin 17 A la communauté d'Angoulême...

**Etaient présents :** Angers : Valéria, Corrine, Angoulême : Bruno, Gérard, Châtellerault : Souleymane, Fontenay le Comte : Mickaël, Jean Paul, Nantes : Marc, Saleh, Bardhol, Niort : Hans, Vincent, Peupins Mauléon : Françoise, David, Jean Gérard, Saint Nazaire-Trignac : Younes, Boris, Ronan, Saintes : Grégoire, Mont sur Meurthe : Pancrace, Jean Paul, Claude.

Nous étions 23 compagnons (dont 4 compagnes) venant de 10 communautés...

*Et ce jour là avec nous : Thierry KUHN, président d'Emmaüs France.*

### Le thème : L'avenir des communautés Emmaüs ? Que sera la compagne, le compagnon de demain ?

#### 1 - D'après notre propre expérience de compagnes et de compagnons : de quels changements sommes-nous témoins ?

- **Le "commercial" et l' "économique" ont pris de l'ampleur.** Si la communauté devient une "entreprise", que devient "l'humain" ? Les responsables sont affrontés à plus d'exigences administratives... d'où une moindre disponibilité pour l'écoute des compagnons. Confrontés aussi aux exigences en matière de sécurité : ça coûte cher, donc il faut vendre... Conséquence pour certaines communautés : moins de propositions "artistiques", sur place ou en sorties. *En même temps, tous reconnaissent que le soir, quand la journée a bien marché financièrement, ils sont super contents !!!*

- **Beaucoup de changements "immobiliers" :** résidences sociales... agrandissements d'ateliers... de parkings... de halls ouverts... de salles de ventes...

- **Progrès en matière de recyclage** (DEEE, Textiles, DEA). D'où un mouvement Emmaüs acteur d'un nouveau mode de pensée, de consommation, de vie, et donc plus présent dans l'arène politique. D'où des besoins logistiques importants (camions etc...)... des nouveaux partenariats avec grands magasins etc... Cf les dons de matériels neufs (contre cerfa) : y compris les ambiguïtés liées à ces dons...

- **Changements de responsables** plus ou moins bien vécus et arrivée d'accompagnateurs (trices) sociaux : leur parler est plus facile qu'aux responsables.

- **L'accueil a changé :** plus de jeunes - moins de 30 ans -, beaucoup d'étrangers en situation légale ou pas, plus de femmes, plus de familles.

- **La clientèle a changé :** aux personnes précaires s'est ajoutée une clientèle plus en phase avec l'air du temps (écologie, achat de l'occasion).

#### 2 - Nos idées pour faire face à l'avenir :

- **Présenter un B.A. BA (histoire, évolution et place du compagnon dans le projet Emmaüs)** aux nouveaux compagnons et compagnes accueillis. Généraliser la formation "Emmaüs quelle histoire".

- **Soigner l'accueil des jeunes qui ont bien leur place en communauté :** tremplin ou accueil à long terme... Les aider à quitter la communauté (assistantes sociales... mission locale etc...)... ou les aider à s'engager

en communauté, y compris la possibilité d'être en couple, en famille...

- **Augmenter les capacités d'accueil :** Soigner l'accueil de femmes et de familles... Soigner l'accueil des étrangers... aider à l'apprentissage et au mélange des langues - mettre les dictionnaires de côté - et des cultures etc...

- **Travail : rechercher l'équilibre entre les nécessités économiques et les possibilités de chacun.** "Le mot rentabilité est erroné... il faut atteindre un équilibre budgétaire." Transformer le travail par de nouvelles idées type "relookage"... "sablage"...

- **Solidarité :** maintenir un budget solidarité, même si la communauté est en déficit.

- **Partenariats :** ouvrir nos portes aux autres associations...

- **Engagement et interpellation :** informer sur les initiatives nationales et régionales, soutenir les communautés en difficulté. Continuer à être des "délinquants solidaires".

- **A l'international,** être aux côtés des peuples pour dénoncer les inégalités sociales et les injustices.

#### 3 - Que sera la compagne, le compagnon de demain ?

- **Sans compagnes et compagnons, pas de communauté !** Mais l'engagement communautaire n'est pas d'emblée acquis ! Comment donc les amener à être "acteurs" et non "consommateurs" de la communauté ???

- **Des compagnes et compagnons "connectés réseaux sociaux"** entre eux du local à l'international... C'est déjà en cours !!!

Claude, Pancrace et Jean Paul, cté de Mont sur Meurthe (54)



- **Des activités nouvelles et métiers nouveaux** type vente en ligne... labelemmaüs etc... En ce domaine, garder en tête la nécessité de garder contact avec la clientèle. Mais un nouveau public "jeune" est ainsi sollicité, qui ne venait pas dans les brics habituels !

- **Des habitats diversifiés dans et hors communauté.** Différencier lieu de travail et lieu de vie. Etre logé "comme tout le monde" ok... au risque de diminuer la conscience communautaire : là aussi, rechercher l'équilibre.

- **Qu'ils participent à des campagnes de sensibilisation...** témoigner dans des collèges etc... redistribuer nos surplus contre le gaspillage...

- **Privilégier des "lieux de parole"**, grâce à de nouveaux intervenants sociaux..., grâce aux partenariats..., grâce aux collectifs répondant à tel ou tel besoin (exemple collectif migrants)...



Merci à Gérard et Nono, les compagnons d'Angoulême qui nous accueillent !



**PROCHAIN COLLEGE COMPAGNONS :**  
**Jeudi 21 septembre à Rochefort.**  
**Le thème : amis et compagnons...**  
*Chaque groupe de compagnes et compagnons pourra amener un ou une ami(e)...*

## Parole à Thierry Kuhn :

*Il commence par une question : C'est quoi une communauté qui marche bien ?*

- Il faut intégrer le projet de "Collège national de compagnons" dans la réflexion du mouvement sur la nouvelle gouvernance, dans laquelle chaque membre du trépied doit avoir toute sa place, donc les compagnons. La coordination des 3 branches est à poursuivre...

- **L'économie est un outil au service de la solidarité** qui est le cœur de notre raison d'être. "Et les autres ?". L'indépendance économique est indispensable pour pouvoir interpeller les pouvoirs publics. On ne peut plus être dans l'évolution "anarchique" du mouvement à son départ.

- **Emmaüs France a un rôle de "veille stratégique"**... pour un équilibre subtil entre notre tradition d'être "hors loi" et "les remises aux normes nécessaires" !!!

- **Nous sommes héritiers, dépositaires des valeurs d'un mouvement**, c'est un défi à la société pour un meilleur vivre ensemble, pour respecter notre environnement, pour produire de la richesse...

- **Dans cette mission de transmission :** importance des jeunes... des femmes... des étrangers...

- **Des Etats Généreux en 2018** permettront de vérifier là où nous en sommes de ces engagements, suite à l'appel des Solidarités en cours, suite à notre partenariat avec 140 associations... y compris avec Nicolas Hulot !!!

- **Ce premier Collège auquel j'assiste me conforte dans la nécessité d'écouter la parole des compagnes et compagnons.** On est d'abord des personnes "riches humainement" ! Notre richesse la plus importante, c'est notre richesse humaine.

- Il faut que ça bouge... Pour cela il faut avoir la patience... Les autres nous attendent... **La parole d'Emmaüs est attendue !**



**La solution "emmaüssienne" à tout problème n'est jamais dans le "prêt à porter" mais dans le "sur mesure". Thierry Kuhn.**